

Programme des journées de prévention du suicide en Polynésie



Ville de Piraé



A l'occasion de la journée mondiale de prévention du suicide, le **10 septembre**, l'association SOS Suicide organise 4 événements en partenariat avec la Mairie de Piraé :

Avec le soutien et partenariat historique de la Commune de Piraé

- **1 - Stand d'information et de sensibilisation à la prévention du suicide : « comment reconnaître une crise suicidaire et comment la prendre en charge »**
 - Du mercredi 27 août au 6 septembre 2025 durant l'exposition artisanale et horticole dans les jardins de Aorai Tini Hau

- **2 - La Rando Cyclo, organisée par l'association Piraé Cyclisme le dimanche 7 septembre – départ donné à 6h00 à partir des jardins de la Mairie de Piraé.**

Le concept est de cumuler les kilomètres réalisés par tous les cyclistes inscrits pour se joindre au mouvement de l'IASP, « Cycle Around the Globe ». L'an dernier cet événement mondial a permis de réaliser 7 fois le tour de la terre. La Polynésie française a réalisé 24000 km en 2024.

Le départ depuis la Mairie de Piraé sera donné vers 6h00.

- Arrêt à Taravao pour une pause café brunch (viennoiseries et fruits...)
 - A l'arrivée, dans les jardins de la Mairie de Piraé, nous ferons le tirage au sort des prix mis en jeu. Inscription sur le site www.fenuamoove.com (1500F)
 - Tirage au sort de la tombola (numéro d'inscription). Chaque participant à la rando cyclo recevra un lot.
- **3 - Une conférence-débat le mercredi 10 septembre à partir de 17h00 dans la salle polyvalente de la Mairie de Piraé.**

Approches socio-anthropologique, transgénérationnelle, ethnopsychiatrique et clinique du suicide en Polynésie française

Objet : Intérêt de la recherche sur les conduites suicidaires en Polynésie Française pour identifier certaines spécificités et apports de quelques données en socio-anthropologie, ethnopsychiatrie et approche transgénérationnelle pour aider à la prévention et à l'accompagnement du suicide.

Le phénomène du suicide est en augmentation constante en Polynésie française, et touche les Polynésiens de toutes appartenances ethniques, de tous âges, de toutes classes socio-économiques, à toutes les étapes de la vie avec certainement des causes et raisons, processus et mécanismes, et des modes de passage à l'acte divers et spécifiques selon les catégories concernées.

Dans cet espace de rencontres-débats entre professionnels et publics concernés par ce phénomène complexe, les intervenants dans leur communication viendront apporter sous différents angles quelques éclairages sur ce phénomène du suicide en Polynésie Française pour nourrir certains questionnements cliniques et méthodologiques d'intervention en prévention et en accompagnement, notamment quelques données en socio-anthropologie, en approche systémique et transgénérationnelle et en ethnopsychiatrie

Peut-on penser qu'en Polynésie Française il existe des spécificités ou particularismes dans les modes de pensée et de conduite suicidaires ? Peut-on penser qu'il existe différentes formes de suicide selon les étapes de vie et les classes d'âge (enfance, adolescence, âge adulte, vieillesse) et selon les groupes spécifiques (errants, sans toit, transgenres, victimes d'abus et de violence, détenus, violences conjugales et familiales, addictions à l'alcool et aux drogues ...) et ce en lien avec les facteurs et paramètres multiples du contexte polynésien ?

Intervenants et intitulés de la communication :

- Maya AMIOT-REREAO, psychologue clinicienne, doctorante en santé publique (Laboratoire CESP de l'Inserm) : Intérêt de la recherche sur les conduites suicidaires en Polynésie Française et sur l'apport de l'autopsie psychologique dans les territoires d'Outre-mer (AUTOPSOM)

- Yasmina TAEREA, docteur en sociologie et anthropologie : Spécificités socio-culturelles du suicide en Polynésie française : genre et violences intrafamiliales.

- Ernest SIN CHAN, docteur en psychologie clinique et pathologique, spécialisé en ethnopsychiatrie-ethnopsychanalyse et en systémie familiale et institutionnelle : Représentations de la mort et actes suicidaires : éléments cliniques du phénomène suicidaire chez les jeunes en situation de rupture et de perte d'attachements dans le monde des vivants.

- ConstellAction Polynésie, Nadia LAW et Véronique HOWAN psychologues cliniciennes spécialisées en approches émotionnelle, systémique, transgénérationnelle et énergétique : L'intérêt de l'approche systémique et transgénérationnelle avec présentation de l'outil des constellations familiales.

- **4 - Soirée œcuménique le samedi 13 septembre à partir de 17h00 dans la salle polyvalente de la Mairie de Pirae.**

Après une brève introduction par la présidente de l'association et les discours des officiels, nous laisserons s'exprimer les différentes confessions religieuses, les groupes de jeunes de plusieurs établissements scolaires.

Comme partout dans le monde, lors de cette soirée, nous allumerons un cierge en souvenir de ceux qui nous ont quittés.

La prévention du Suicide est possible par l'association SOS Suicide grâce à des partenaires publics et privés : l'aide financière du pays, de la CPS et de Fenua Ma, RL assurances, les Mairies de Pirae et de Punaauia, Air Tahiti, Pirae Cyclisme, la société VINI, la Pension Cécile de Rangiroa, la Brasserie de Tahiti, Carrefour, Maréva plantes, Brasserie de Tahiti, etc.

Activités Clés :

1. **Accueil Direct et Téléphonique :** L'association assure un accueil direct et téléphonique aux individus en crise suicidaire. Cette activité est soutenue par des financeurs publics, des donateurs anonymes et les villes de Pirae et de Punaauia.
2. **Ligne de Crise Téléphonique :**
En 2024, la ligne de crise a reçu 1510 appels concernant 666 personnes, 12 étaient non suicidaires et 654 suicidaires dont
605 : pensent au suicide, pas de scénario précis (Urgence faible)
 - 15 scénario envisagé mais reporté (Urgence moyenne)
 - 34 : urgence absolue : planification claire, passage à l'acte prévu (urgence élevée) dont
 - 20 interventions en collaboration étroite et conjointe avec le Centre opérationnel et de renseignement de la Gendarmerie, la DSP, les polices municipales, les pompiers, le SAMU et SOS suicide.
3. **Actions de Sensibilisation et d'Information :**

Nous avons réalisé 113 interventions sur toute la Polynésie et plus de 18000 personnes ont été sensibilisées sur : « comment reconnaître et prendre en charge une crise suicidaire, être sentinelle en prévention du suicide ». Toutes les demandes d'information et de formation ont été formulées principalement pas les lycées et collèges, les associations de jeunesse et les communautés religieuses des communes. Les intervenants ne perçoivent aucune indemnité.

La DGEE nous a accordé l'accréditation nécessaire à tout intervenant extérieur pour l'année 2024/2025

4. **Soutien aux Endeuillés :** Des groupes de soutien sont proposés aux familles endeuillées par suicide.

N.B. : Veuillez noter que les chiffres et informations fournis dans ce dossier de presse sont basés sur les données de l'année 2022 et peuvent être sujets à des mises à jour ultérieures.

Perspectives : Mobiliser de nouveaux bénévoles et assurer un financement durable pour les professionnels intervenants. Poursuivre les actions de 2024.



Une convention triennale relie l'Association SOS SUICIDE au Pays et à la CPS mais pour assurer une continuité dans les programmes de soins préventifs, un plan de prévention sur cinq ans avec un financement régulier est souhaité.

L'association SOS Suicide demeure un acteur essentiel dans la lutte contre le suicide en Polynésie. Grâce à ses activités variées, à sa ligne de crise téléphonique et à son engagement envers la sensibilisation et le soutien, nous œuvrons pour créer un environnement où la prévention du suicide est une priorité collective.

En conclusion même s'il est difficile d'évaluer l'impact de ces actions associatives dans la diminution des suicides aboutis ou non, il est certain que sur le plan humain et individuel, leur rôle de soutien est indéniable et correspond à un besoin palpable.

Les personnes qui font appel à l'association terminent très souvent leurs entretiens par des remerciements ou un apaisement manifeste de leurs angoisses.

Reconnues dans les évaluations globales des stratégies de prévention, ces actions méritent d'être encore mieux intégrées dans le cadre des dispositifs préventifs de santé publique.

Contact Médias : Pour plus d'informations, veuillez l'Association SOS SUICIDE

☎ **444 767 – 87 20 25 23 ou 89 20 25 23 (Ligne de crise)**

@mail : sossuicide444767@gmail.com

 SOS Suicide Polynésie Française

PARLONS DU SUICIDE AUTREMENT

Journée Mondiale de Prévention du Suicide
10 Septembre



Commençons la discussion



JOURNÉE MONDIALE DE LA PRÉVENTION DU SUICIDE

Allumez une chandelle près d'une fenêtre à 20h00

Pour démontrer votre appui à la prévention du suicide

En souvenir d'un être cher

Et pour tous les endeuillés par suicide

www.iasp.info/wspd



Rejoignez « Cycle Around the Globe » 2025 de l'IASP et participez à un mouvement mondial de prévention du suicide. L'IASP mène l'effort mondial en matière de prévention du suicide, et cet événement offre un moyen efficace de sensibiliser le public pendant la Journée mondiale de prévention du suicide et à l'approche de la Journée mondiale de la santé mentale. En faisant du vélo et en partageant votre parcours, vous contribuez à changer le discours sur le suicide, à susciter des discussions ouvertes et à briser la stigmatisation. Ensemble, nous pouvons favoriser la compréhension, bâtir des communautés solidaires et encourager l'action à tous les niveaux – individus, organisations et gouvernements – pour un monde où le suicide est évitable.